

## 第2回静岡市文化振興審議会 議事録

日時：令和5年9月20日（水）14:00～15:30

会場：静岡庁舎 9階 特別会議室

出席者：委員：別添名簿のとおり

文化振興課：望月課長、三浦補佐、宮崎係長、福原主査、平松主任主事

### 【議題】

- ・静岡市文化振興計画 後期実施計画 令和4年度事業実施評価総括について

### 【記録】

内容	
14:00	開会 課長挨拶
14:02	会長挨拶
14:10	議事録署名人1名：久保田委員  【議題1】 静岡市文化振興計画 後期実施計画 令和4年度事業実施評価 総括について 資料説明 資料P3 <ul style="list-style-type: none"><li>・委員の皆様からご提出いただいた意見をもとに総括書を作成</li><li>・総括書（案）読み上げ</li><li>・作成のポイント</li></ul> <p>◆ 第1期静岡市文化振興計画が令和4年度末で終期を迎えたため、最終年度評価となっている。</p> <p>◆ 第2期静岡市文化振興計画にどのように評価点や改善点を繋げていくかという視点に重きを置いている。</p> <p>◆ 評価すべき点、改善すべき点・今後の事業に期待することについては、委員の皆様の意見をそのまま転記、または、類似する意見についてはまとめて記載。</p> <p>◆ すべてを反映させるのは難しいため、意見の多かった事業や第2期計画に繋がるキーワードとなるような意見を中心に記載。</p> <p>◆ 全体評価は、類似意見は集約しているがおおむね皆さんの意見を集約するような形でまとめている。</p> <p>◆ 令和4年度審議会において審議を行った、第2期計画における基本的施策の核となる部分やキーワードを意識して盛り込んで総括し、最終評価が第2期計画に活きていくようなイメージで作成をしている。</p>

	<p>◆複数の意見を集約しているため、言葉の意味に齟齬がないか、方向性にズレがないか等、ご審議いただきたい。</p> <p>◆第1期の総括としてどのように次に繋がっていくかということを上手くまとめていきたい。</p> <p>◆第1期計画の時点では、「創造的人づくり、創造的魅力づくり、創造的にぎわいづくり」という3つの視点で評価している。 ⇒詳細はA3ペーパー参照</p> <p>◆皆さんのお意見をどこにウエイトを置いて入れていったらよいかお意見を頂戴したい。</p> <p>◆ニュアンスが違うところや不足しているところがあれば併せてお意見を頂戴したい。</p>	平野会長
	<p>・創造的魅力づくりの「改善すべき点・今後の事業に期待すること」については、ちゃんと入っているなと思って見ている。若い人達をいかに作っていくか、その場がきちんとあるのかということを危惧している。社会でいかにリカレント、再教育する場を用意することが、文化にも繋がっていくと思う。文化芸術だけで捉えるのではなく、その一步手前の人をいかに作るか、その人達が新しい視点で新しい価値を生んでいくということを作らないといけない。</p> <p>・駿府匠宿は観光施設ではなく人づくりの場にしなければならない。行政でベクトルを示すべき。</p> <p>・学校教育の先生が来年度6,000人減るという数字が新聞にて発表された。益々教員のなり手が減る、それはどういう事かというと、社会そのものがもっと学びの場でなければならない。どのいうところで若い人たちを教育していくのか、それが社会全体ということになるのだと思う。</p> <p>・中勘助と芹沢鉢介の「関心度が低下している」という表記の根拠となる数値的なものは把握されているか。</p> <p>・数値までは持っていないが、良い施設であるのに静岡として教えているのかどうか、分からぬままであったため、課題として挙げさせてもらった。</p> <p>・中勘助や芹沢鉢介について知っている人がどのくらいいるのかなという思いから私も書かせてもらった。中勘助文学記念館の入場者数が少ないことも気になった。</p> <p>・全体を通して立派な方がお出になって、その方の記念館を造ることは大事なことだが、言葉は語弊があるかもしれないが、どれ</p>	吉川委員
	<p>・駿府匠宿は観光施設ではなく人づくりの場にしなければならない。行政でベクトルを示すべき。</p> <p>・学校教育の先生が来年度6,000人減るという数字が新聞にて発表された。益々教員のなり手が減る、それはどういう事かというと、社会そのものがもっと学びの場でなければならない。どのいうところで若い人たちを教育していくのか、それが社会全体ということになるのだと思う。</p> <p>・中勘助と芹沢鉢介の「関心度が低下している」という表記の根拠となる数値的なものは把握されているか。</p> <p>・数値までは持っていないが、良い施設であるのに静岡として教えているのかどうか、分からぬままであったため、課題として挙げさせてもらった。</p> <p>・中勘助や芹沢鉢介について知っている人がどのくらいいるのかなという思いから私も書かせてもらった。中勘助文学記念館の入場者数が少ないことも気になった。</p> <p>・全体を通して立派な方がお出になって、その方の記念館を造ることは大事なことだが、言葉は語弊があるかもしれないが、どれ</p>	平野会長
	<p>・駿府匠宿は観光施設ではなく人づくりの場にしなければならない。行政でベクトルを示すべき。</p> <p>・学校教育の先生が来年度6,000人減るという数字が新聞にて発表された。益々教員のなり手が減る、それはどういう事かというと、社会そのものがもっと学びの場でなければならない。どのいうところで若い人たちを教育していくのか、それが社会全体ということになるのだと思う。</p> <p>・中勘助と芹沢鉢介の「関心度が低下している」という表記の根拠となる数値的なものは把握されているか。</p> <p>・数値までは持っていないが、良い施設であるのに静岡として教えているのかどうか、分からぬままであったため、課題として挙げさせてもらった。</p> <p>・中勘助や芹沢鉢介について知っている人がどのくらいいるのかなという思いから私も書かせてもらった。中勘助文学記念館の入場者数が少ないことも気になった。</p> <p>・全体を通して立派な方がお出になって、その方の記念館を造ることは大事なことだが、言葉は語弊があるかもしれないが、どれ</p>	吉川委員

<p>くらいになると陳腐化するのか、価値をどこまで保っていられるのか、次の世代の方にもそれを価値として持ってもらえるのか、何らかの形で一旦埋もれたものがリバイバルするものもあれば、そのまま歴史の中に埋もれていくというのもあるので、そういうものを行政がどこまでトレースしていく、どこで手放すのか大きな課題なのではないかと見ている。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・プラスアップするのか総括するのか、そういった見直しを行っていく必要があると感じている。</li> <li>・昔の人を評価しながらそれをどういう風に受け継いでいくのかは考えていかなければならない。</li> <li>・駿府匠宿に関して言えば、観光として捉えれば大成功している。文化と観光をどうやって繋いで使うのかという世の中の考え方になってきているので、一概に悪いとは言えない。</li> <li>・普遍的な大事な問題を含めている。その人の業績や残したもの、熱意を持って語り継ぐ人がいないと難しい。</li> <li>・銀の匙は、灘高校の橋本先生が何十年間にも渡って、教科書として使用した。1年間それしか使わない。そういう生徒たちは頭の中に染み込んでいる。そのくらい1人の語り部がいたというのは大きな要素となっている。中勘助に関して今静岡市にそれがあるかといったらないという答えになる。</li> <li>・芹沢鉢介に関しても同様で、芹沢鉢介を研究して語り継ぐ正規職員の学芸員は館に1名しかいない。次に繋いでいく人がいない、途絶えてしまう、どうするんだ、ということを十数年前から言っているが変わらない。一つの典型例で、いいものはある、だが、それを伝えていく人づくりが出来ていない。何とかしようとする努力は今後も求められる。</li> <li>・民藝は今リバイバルが来ている。日本民藝館を見ても館長は必ずしも専門的な方ではなくデザイン畠の人だったりする。大阪でやっている民藝展にも芹沢鉢介が出品されているが、白井景一が建築した美術館の空間の中で、展示されているのが良く、座布団一つ飾るにしても他のところに飾られるとあまり良くないと思うことがあり、美術館は見せ方が分かっているなと思うことがある。来館者も常時一定数はいる印象はあるので、次世代の人材育成に関しては繋げていってほしいなと思っている。中勘助に関しては、伊豆文学祭が10月にあって、県内の色々な文学のイベントが紹介されており、その中に中勘助文学記念館のイベントも載っていて、三島の友人は中勘助文学記念館が静岡市にあるという事も知らなかった。記念館で色々なイベントをやっていても、中</li> </ul>	<p>田中委員</p> <p>成島委員</p>
---	-------------------------

	平野会長		佐々木副会長	

<p>年に1回と回数も少ない。人を育てていく仕組みをもう一つやつていかなければならぬと感じる。芹沢鉢介でいえば、出張の事業なども静岡高校はじめいくつかの小中学校でやっていると聞いているが、そういういた努力が教育というところまでは結びついておらず、同時に本腰を入れて予算が付けられていない。新しい時代の教育の場を学校教育だけではなく広い意味での仕組みはもっと必要になってくると感じている。</p>	
<p>・総括書に記載されている「関心度が低下している」という書き方は、場合によっては入館者数の問題を反映させながら具体的に記述していく方法はあるかもしれない。</p>	佐々木副会長
<p>・京都と金沢も現代アートの美術館に力を入れようとしている。これは世界的な流れで、現代アートの力を都市の中に創っていく。金沢の場合 21世紀美術館が都心にあることによって周辺の小さい美術館を含めて全体のネットワークができていく。それをミュージアムクラスターと呼んでいる。また、昼間だけではなくてナイトミュージアムを作ったりしている。</p>	
<p>2020 年に国立工芸館が金沢に開館したが、伝統的な作品だけでは若い人は来ないので、今年「ポケモン×工芸展」を開催したところ爆発的に当たっている。次々と美術館に既存のものだけではなく、新しいものを追加していかないと若い人は出て来ないんじゃないかなと感じている。</p>	久保田委員

<p>いるのか、はっきりさせる必要はあるのかなという感じはしている。</p>	
<p>・今あるものをどういう風に活かしていくのかというのが1番だと思う。匠宿は観光地として成功している、その中にいる職人も頑張っている、でも今はそういった人たちが個々で頑張っている、それをいかに顕彰していくかということをしていかなければならない。匠宿では職人がお茶染を頑張っている。例えばそれを芹沢鉢介の美術館を「染め」という中で組合せて顕彰できないかと思う。市内の個々の人で工芸を頑張っている人に「芹沢鉢介賞」を与えるとか顕彰をして広げたり結びつける取組があってもよいのではないかと思う。</p>	吉川委員
<p>静岡学を深めるということは、静岡にあるものを大切にし、静岡から新しいものを作っていくことが大事なのではないかと思っている。</p>	
<p>美術館については、静岡が金沢の例を追ってもなかなか追いつかないのではないかと思う。静岡は美術工芸ではなく産業工芸、ものづくりに特化していくべきだと思っている。のために匠宿を観光のためではなく産業のために使って新しい価値を作っていくべきではないかと思っている。</p>	
<p>・例えば、さくらももこさんも漫画家でありながらデザイナーの仕事もしている。あるいは芹沢鉢介という人間国宝もデザイナーとしての仕事をたくさんしている。場合によっては芹沢鉢介とさくらももこデザイナーの仕事展といった企画をしたらどういった人が集まってくるのかなと興味がある。今の危機的な暮らしの状況をどのように逆手に取りながら過去の人たちに学んでいくか、そういうしたものも読み解けるのではないかと思っている。</p>	平野会長
<p>・中勘助、芹沢鉢介美術館も当課所管のもの。中勘助に関しては静岡市文化振興財団に運営を委託している。先週はライトアップを実施し、文芸に興味のない方にも足を運んでもらえるような工夫も行っている。4館連携以外にも中勘助文学記念館を会場に落語講演会を実施し好評であった。芹沢鉢介美術館に関しては、学芸員は正規職員が1名、会計年度任用職員が2名の3名体制で対応している。今まで年3回だった展覧会を年4回に増やして去年と今年は来館者もコロナ禍前の来館者数よりも増加している。また、スペインのバルセロナでも芹沢展をやっていただき、注目が集まっている状況かなと感じているため、関心度が低下しているという表記については、相談させてもらいたい。色々な数字を見ながら、どんな形でここに表現していくか相談させていただいた</p>	望月課長

<p>い。</p> <p>皆さんのご意見を伺って、市としても色々全体で考えていかなければならぬ、人にスポットを当てるにしても、施設にスポットを当てたとしてもそれぞれ今後どうしていくかというのを考える時期になってきてしまっているのかなと思う。</p>	<p>平野会長</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・芹沢鉢介美術館では夜間開館もやっていると思うが、掛川市の二の丸美術館は夜ナイトミュージアムをやっていて、来館者がペンライトを持って館内をまわっていて、自分でスポットを作れるので、見たいところだけを集中して見られる、そんな工夫をしている。まだまだ工夫できることははあると思う。</li> </ul>	<p>久保田委員</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・他の視点はどうか。</li> <li>・全体評価の中の「伝統の良さを大切にしながらも拘らず」という表記だが、「伝統の良さを大切にしながらもそれに拘らず」にした方がよいのではないか。</li> </ul>	<p>是永委員</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・個人名の施設は全国的にも来館者が減っているというのは耳にしている。書道関係の美術館もほとんど機能できていない感じはしている。そういう時代になってきている。</li> </ul>	<p>平野会長</p>
<p>創造的人づくりの改善すべき点・今後の事業に期待することの中に「子ども達の育成」とあるが、文面でいくとすごくいいが、実際学校教育でどれだけ文化を発信できているのか、理解している先生がいるのか、書道の専門学校に行っても学校の採用係をやっている、一生懸命大学に行って、書道教員になりたいと思っても静岡県でも何年も採用がない、絵画も音楽も同じではないか。文化の担い手を育てるには、教員を育てる、それを上手く利用してほしいなど痛感している。</p>	<p>平野会長</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・教員、教える側、いかに自ら学ぶ機会を増やすか本当に重要なと痛感している。書道というのは我々の文化の根源に関わっている、文字というのは文化そのものであるので、もっと大事にしなければならないし、それを教育する人達を含めてきっちり受け止めるべきだと思う。</li> </ul>	<p>吉川委員</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・創造的にぎわいづくりの改善すべき点・今後の事業に期待することの中で「コロナ禍において、活動そのものが減ったが…」の文章があるが、自身も今年個展をやって思うのは、市内のギャラリーであるとか会場がなくなっている。行政の方で代替できる場を提供するなど積極的にやっていけないかなと思っている。前回静岡市民文化会館の改修について、ここに書いてある「民間を含めた力によってあらゆる立場の…」の言葉があるが、静岡市の市民の声をもっと聞くべきであろうと、市内の設計事務所などの声</li> </ul>	

<p>はなかなか市に届かないと言っていた。市内の実情に応じた具体的な仕様が織り込まれたものであるといいなと思っている。そのようなこともあるって、現状、静岡市民文化会館の設計がどのようにになっているのか聞きたいと思っている。</p>	<p>望月課長</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・静岡市民文化会館については、現在進めている最中であり、具体的な現状についてはお伝えできない状況である。過去の審議会での議論やパブリックコメントの意見を参考にしながら検討を進めている。公表できる時期になつたらこちらでも報告させていただく。</li> </ul>	<p>平野会長</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・審議会でもパブコメでもワークショップもひと通りやっていただいて、それをどのように設計の中に反映させていくのかも検討していただいていると思う。今は一つの建物を改修していくのに、全体の予算が膨らんでいるような状況で、そこをどういう風に抑えていくか知恵を絞っていただいているのではないかと理解している。</li> </ul>	<p>望月課長</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・物価高騰が激しい中で市全体の財政の中身も含めて、どういったものにするかを含め計画を作成している。</li> </ul>	<p>平野会長</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・吉川委員が心配されていると推察される管理方法についてはPFIも6種類あるので、どこまでPFIに出すのか、丸投げではなく議論を重ねてどういう方法がよいのか模索している最中ではないかと感じている。より良い状態に進もうとしているのは私自身も感じている。</li> </ul>	<p>久保田委員</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・創造的にぎわいづくりのサードプレイスの部分は、静岡市民文化会館の改修にかかっていると感じている。SBS学苑の書道教室は一定数参加者が来ている。ジャズも同じで、民間の学びの場所はたくさんある。市はそれを拾い切れていない部分もあると思う。もう少し後押しできるといいかなと感じる。ハードはもちろんだが、そこにどういったソフトを入れていくのか民間の色々なところと話をしたり、調査をしたらいかがかなと思う。</li> </ul>	<p>望月課長</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・ハードだけ作っても人が集まらない場所では意味がない。審議会の中でもそういった視点で議論していただいた中で「サードプレイス」という言葉が出て来ていると思う。箱ものを作るだけではなく「中身」についてきちんと議論しなければならないと改めて感じている。</li> </ul>	<p>平野会長</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・新しい文化会館が民間と公共を繋ぐような計画をされているのではないかと理解している。ハードとソフトを別々に考えるのではなく一緒に考えていくことが重要。</li> </ul>	<p>田中委員</p>
<ul style="list-style-type: none"> <li>・まちの魅力という意味では、静岡市は全体像をこれまであまり</li> </ul>	

	<p>考えて来なかつたのではないかと感じている。金沢は、40 年前は金沢城の中は金沢大学のキャンパスであった。今は見事な金沢城が復元されている。40 年かけて大学を外に出して、市が城の復元をやり続けて来た結果、まちの核となっている。その周辺に色々な資源があって、まち全体の魅力に繋がっている。静岡市より人口の少ない市がそれだけのことを成し得た。静岡市にはそれに匹敵するむしろそれ以上の城址があるにも関わらず全く活かされていない。こういう認識が実に惜しい。まちづくりの核になる大きなグランドプランがないと、できるものもできない。色々な人にぜひ考えてもらいたい。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・大学として使うのも金沢の選択としてはあったと思うが、市民に開く、開き方もかなりあちこちに大きく開いた。天守閣は図面がないから作らない。現在の姿は図面と写真があり、測量できる範囲で復元した。金沢城址を含め、金沢都心を文化の杜にするという大コンセプトのもとに県立美術館や鈴木大拙館をはじめとした様々な美術館が展開しているが、これは、市長と経済界がタッグを組んで、また、私のような学者も入って建設した。</li> </ul> <p>一つのモデルにはなっていると思う。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・だいぶ大きな話にはなっているが、今後を考える上でとても重要なことであると思う。総括書については、もう一度整理をして 12 月くらいに話し合う時間を設けて第 2 期計画に繋げていくような内容で埋めていく。</li> </ul>	佐々木副会長
	<ul style="list-style-type: none"> <li>・大学として使うのも金沢の選択としてはあったと思うが、市民に開く、開き方もかなりあちこちに大きく開いた。天守閣は図面がないから作らない。現在の姿は図面と写真があり、測量できる範囲で復元した。金沢城址を含め、金沢都心を文化の杜にするという大コンセプトのもとに県立美術館や鈴木大拙館をはじめとした様々な美術館が展開しているが、これは、市長と経済界がタッグを組んで、また、私のような学者も入って建設した。</li> </ul> <p>一つのモデルにはなっていると思う。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・だいぶ大きな話にはなっているが、今後を考える上でとても重要なことであると思う。総括書については、もう一度整理をして 12 月くらいに話し合う時間を設けて第 2 期計画に繋げていくような内容で埋めていく。</li> </ul>	平野会長
15:00	<p>事務連絡 (スタンプラリーご案内)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・芹沢銅介美術館、中勘助文学記念館ほか全 4 館で実施</li> <li>・静岡県立大学の学生と連携</li> <li>・服織中学校校歌 中勘助作詞</li> </ul> <p>その縁で生徒が文学記念館を訪れている</p> <p>閉会</p>	望月課長 宮崎係長

署名（会長）

平野雅彦

署名（委員）

久保田隆

